# La helada aún no les genera pérdidas a los agricultores

MIÉRCOLES, 24 DE JULIO DE 2013 07:38 | ESCRITO POR EL DEBER | NOTICIAS

La baja temperatura que afecta a gran parte del país aún no genera pérdidas a productores de alimentos de Santa Cruz, a pesar de que en algunas zonas de los valles hubo helada.

Según la Federación Departamental de Productores de Horticultores y Fruticultores (Fedehfrut), en las últimas jornadas el termómetro registró entre seis y ocho grados, una temperatura para los cultivos considerada saludable y no destructiva.

Nué Morón, presidente de Fedehfrut, explicó que en los valles cruceños por el momento la helada no es un inconveniente que alarme al sector, aunque remarcó que algunos productos de hojas como la acelga, la lechuga y el apio sufrieron el efecto del frío, sin que esto signifique una merma en la oferta de estos alimentos.

## Vallegrande de blanco

Una fuerte helada afectó la región en la noche del lunes y la madrugada de ayer 'quemando' la vegetación de los cerros.

Los caminos atendidos por la Subgobernación y la Alcaldía amanecieron con un 'manto blanco' volviendo más lento el tráfico del lugar.

En Vallegrande predominan los cultivos a secano, es decir los que se producen en temporada de lluvias y muy pocos que disponen de riego, por lo que en la zona no se registró un fuerte impacto en el sector.

Juan Carlos Durán, que cultiva papas, indicó que la helada no dañó su producción y que esperará un mes, para poder cosecharlas.

Carlos Panoso, de la Loma 25, dijo que la producción de maíz ya fue cosechada y que de continuar las heladas la oferta de ciruelos puede ser la más afectada porque aún no fue cosechada.

#### Avicultores en alerta

El crudo invierno que se siente en Santa Cruz obliga a los productores de pollos a tomar medidas de prevención para evitar que la mortandad de estos animales se 'dispare'.

Marcelo Ferrufino, empleado de un centro avícola camino a Cabezas, explicó que las granjas deben ser aisladas por dentro y fuera con lonas para evitar que el viento se cuele.

Héctor Paz, que debe lidiar con 10.000 pollos, sostuvo que por el frío murieron unos 50 animales, unos 20 más de lo habitual, pero que esa cifra no significa una pérdida, aunque

remarcó que el tema es más delicado cuando se trata de pollitos bebé debido a que son más vulnerables a las bajas temperaturas

#### En detalle

#### Tarija con problemas de clima

Medio centenar de comunidades de Cercado son afectadas por la sequía y la helada. Las hortalizas son las más dañadas.

# Helada sorpresiva

En Vallegrande, los más afectados fueron 1.500 estudiantes de diez municipios.

## Ganaderos, en evaluación

Desde la Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol) indicaron que están esperando el informe de sus afiliados.

#### Oferta normal de frutas

En el Abasto la oferta de alimentos no registra ninguna merma. Los precios se mantienen estables.

# En Cochabamba sigue la alerta

A la falta de lluvia en las provincias del sur, la helada se suma y afecta a los pobladores de los valle saltos.

### La Paz, con problemas en el sur

Las provincias que limitan con Oruro según datos de la Gobernación, son las más afectadas por la baja temperatura

# Chinos quieren invertir en Mutún, en soya y ganadería

MARTES, 23 DE JULIO DE 2013 16:04 | ESCRITO POR EL DEBER |

#### **NOTICIAS**

El coloso económico de la República Popular China busca asentarse en el oriente boliviano. Con su influencia sobre la economía global, un grupo empresarial de esta nación informó ayer de que está interesado en invertir para explotar el yacimiento Mutún de Puerto Suárez, en el complejo oleaginoso y en la ganadería del oriente.

Así lo confirmó el embajador de ese país, Li Dong, que quedó 'impactado' por la riqueza que tiene principalmente el oriente boliviano y se comprometió a aumentar las inversiones de una treintena de empresas en esta parte del país.

En el recorrido efectuado desde las 7:00 hasta las 17:30 por los frigoríficos Frigor y Fridosa, la propiedad Curichi, distante 23 kilómetros de Cuatro Cañadas (zona Este) y la estancia Sabrina cerca de Cotoca, participaron los líderes empresariales de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), el cuerpo diplomático de China y representantes 'medios' del Gobierno.

"Hay un gran espíritu emprendededor de la población cruceña. Me reuniré con la ministra de Desarrollo Rural, Nemesia Achacollo, para mejorar la relación bilateral. Hace dos días estuve en Puerto Suárez, esta tierra es de esperanza. Mutún es el nuevo Cerro Rico de Potosí en Bolivia. También hay eficiencia en los cultivos agrícolas de las oleaginosas y en la ganadería; esto me ha enseñado bastante", dijo Dong.

#### Apertura de mercado

El titular de la CAO, Julio Roda, expresó su agradecimiento por la visita del cuerpo diplomático a la región e indicó que se mostraron algunas potencialidades del sector en las cuales China está interesado en invertir, además de que se le podrían abrir las puertas de ese país para futuras exportaciones del sector, entre ellos el de carne bovina con los frigoríficos que operan en Santa Cruz, Frigor y Fridosa.

# Ganaderos, con esperanza

Juan Carlos Peredo, presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), manifestó su satisfacción por los resultados de la visita, pues no esperaban que el 'coloso' asiático quedara sorprendido con la tecnología agropecuaria y los cultivos agrícolas.

¿Es factible exportar a China?, se consultó a Peredo, a lo que respondió: "Todo se puede, hay que analizar los costos, la logística, etc., pero no hay que olvidar que ese país requiere de alimentos para su población", añadió

#### **EL COMERCIO BILATERAL**

700

#### Millones de Dólares

Fue el comercio bilateral en 2012. También hay cooperación por un valor de \$us 200 millones

30

### **EMPRESAS CHINAS**

Son las interesadas en aumentar inversiones principalmente en el oriente boliviano. También apuntan al occidente

# <u>Cuatro mil Has. de cultivos recibirán Seguro</u> Agrícola

MARTES, 23 DE JULIO DE 2013 16:03 | ESCRITO POR OPINION |

#### **NOTICIAS**

Alrededor de 4.200 hectáreas de cultivos que fueron afectados por sequías, heladas y granizadas serán cubiertos por el Seguro Agrícola Universal "Pachamama", que por primera vez llegará a los agricultores de Cochabamba.

La primera gestión del Seguro Agrario 2012-2013 permitió asegurar a 21 mil hectáreas de cultivos de 15 mil campesinos, quienes recibirán mil bolivianos por cada hectárea afectada, según informó el responsable del Instituto del Seguro Agrario (INSA) de Cochabamba, Carlos Espinoza.

Durante esta gestión la sequía afectó a alrededor del 60 por ciento de los culltivos dañados, seguida de las heladas y granizadas en el restante 40 por ciento.

Precisó que se han perdido los sembradíos de cuatro mil hectáreas de maíz y trigo, principalmente, en los municipios de Totora y Pasorapa.

Respecto al granizo, el daño se concentró en 200 hectáreas en valles. La helada afectó ocho hectáreas de cultivos de trigo y cebada en los municipios de Vacas y Tapacarí.

Explicó que sólo fueron cubiertos siete tipos de cultivos, que son especificados en la Ley 144 de la Revolución Productiva Comunitaria Agropecuaria y el Decreto Supremo 942. Las siembras protegidas por el seguro son papa, maíz, trigo, haba, quinua, cebada y avena.

**MÁS POBRES** Espinoza precisó que el seguro sólo cubre los cultivos cuya afectación sea mayor al 70 por ciento y que estén dentro de los 22 municipios con extrema pobreza.

Para los agricultores que aún no registraron sus cultivos, podrán hacerlo desde la segunda semana de julio y se extenderá hasta los primeros días de agosto, indicó.

TRES HECTÁREAS Los beneficiarios podrán registrar hasta un máximo de tres hectáreas.

"Se trata de asegurar el mínimo de ingresos económicos para el sustento de las familias afectadas", manifestó.

El registro estará a cargo de técnicos en cada municipio

# Cultivos agrícolas son regados con aguas contaminadas del río Rocha

MARTES, 23 DE JULIO DE 2013 12:44 | ESCRITO POR EL DIARIO | NOTICIAS

Unas 1.000 hectáreas de cultivos agrícolas en el municipio de Sipe Sipe son regadas con aguas contaminadas del río Rocha poniendo en riesgo la salud de la población, por lo que autoridades afirmaron que sancionarán a las empresas que contaminan el río.

Una inspección realizada ayer en el municipio de Sipe Sipe, logró constatar que la mayoría de los cultivos agrícolas de lechuga, brócoli, acelgas, zanahoria, remolacha, entre otras verduras, se riegan con aguas del río Rocha que se encuentran altamente contaminadas.

El asambleísta del Movimiento Al Socialismo (MAS) Marco Carrillo dijo que al utilizarse aguas contaminadas la producción también se contamina convirtiéndose en un factor de riesgo para la salud de la población que compra estos productos en los mercados y posteriormente los consume.

"Estamos comiendo verduras regadas con aguas contaminadas que tienen partículas de heces fecales, desechos tóxicos que se mezclan el afluente de agua del río Rocha", sostuvo.

El director del Servicio Departamental Agropecuario (Sedag), Rubén Paichucama, precisó que en todo el departamento de Cochabamba existirían unas 200 mil hectáreas de cultivos agrícolas. De esta cifra unas 10 mil se encuentran en laderas del río Rocha, las cuales estarían siendo regadas con aguas contaminadas.

Durante la inspección, se pudo constatar que en la ladera del río Rocha del municipio de Sipe Sipe funcionan unas 250 empresas que se dedican a la producción de ganado porcino cuyos desechos son botados al río Rocha.

También lograron identificar que aguas servidas de conexiones clandestinas, aguas residuales municipales y aguas industriales, son los tres principales factores de contaminación de las aguas del río Rocha que requieren de un saneamiento y tratamiento especial.

Un documento de la Contraloría General del Estado señala que las fuentes de contaminación que han generado la degradada calidad de las aguas del río Rocha y han aumentado sus niveles tóxicos por diferentes factores de la fuente acuífera, se encuentran en los municipios de: Sacaba, Cercado, Colcapirhua, Quillacollo, Vinto y Sipe Sipe.

Las autoridades de la Gobernación impulsan un proyecto de recuperación integral de las aguas del río Rocha para a corto plazo dar solución a este problema.

Para la próxima semana anuncian nuevas inspecciones a otros municipios con la finalidad de determinar la cantidad exacta de cultivos agrícolas que se riegan con aguas contaminadas.

La Secretaría de los Derechos de la Madre Tierra prepara sanciones para las empresas que con sus desechos líquidos contaminan las aguas del río Rocha.

#### **FRASE**

"Estamos comiendo verduras regadas con aguas contaminadas que tienen partículas de heces fecales, desechos tóxicos que se mezclan el afluente de agua del río Rocha". Marco Carrillo, asambleísta del Movimiento Al Socialismo

# Bolivia importa más trigo de Estados Unidos

El viceministro de Micro y Pequeña Empresa Martín Basurco informó el lunes que ya se importó de Estados Unidos un volumen considerable de trigo para procesar en Bolivia alrededor de 90 mil quintales de harina, con el objetivo de abastecer el mercado interno y mantener congelado el precio del pan de batalla en 40 centavos de boliviano. Entre 2002 y abril de 2013 Bolivia importó 1,5 millones de toneladas de trigo en grano por un valor de 285 millones de dólares, informó el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

En junio de 2013 el gobierno aprobó el Decreto Supremo 1608 que dispone la libre importación de trigo y harina durante 180 días sin pago de aranceles. El viceministro Basurco explicó que se decidió importar trigo debido a los problemas de producción en Argentina que derivaron en una subida gradual del quintal de harina en los mercados bolivianos.

El viceministro Basurco aclaró que la molienda de 90 mil quintales de harina con trigo norteamericano forma parte de un cupo adicional de harina subvencionada que la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) entrega periódicamente a los panificadores para evitar que suba el precio del pan de batalla.

La ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural Teresa Morales garantizó que los panificadores recibirán este año alrededor de 2,6 millones de quintales de harina para mantener congelado el precio del pan en 40 centavos la unidad, establecido para 2013 en un convenio suscrito entre el Ejecutivo y el sector panificador. Dijo que Emapa tenía previsto abastecer, inicialmente, con 1.700.000 qq al sector panificador, vendidos a 135 bolivianos el quintal.

Frente a la caída de la producción argentina, "hemos aumentado 90 mil quintales de harina importada para que esa mezcla les resulte más positiva y esta cantidad estamos entregándolo a 270 bolivianos, a pesar de que en el mercado está en 300 (bolivianos) y pico", precisó Morales.

### ¿Por qué hay déficit crónico de cultivos locales?

En el quinquenio 1996-2000 el país produjo en promedio el 22,5% de la demanda interna de trigo e importó el 78,6%, según el informe "Disponibilidad nacional de alimentos, patrón de consumo y cambios tendenciales del sector agropecuario", elaborado por una Delegación de la Comisión Europea (DCE). (1)

Según el informe de la DCE el déficit crónico de trigo se debe en primer lugar a que la superficie cultivada en los llanos es inestable debido a que el trigo, al igual que el sorgo y el girasol, se produce fundamentalmente como alternativa de rotación de los cultivos de soya en invierno. En segundo lugar, los productores campesinos de la zona tradicional primero satisfacen su autoconsumo y luego ofertan al mercado pequeños excedentes.

El Presidente Evo Morales aseguró que el problema de fondo es el trigo regalado de Estados Unidos y Canadá a Bolivia mediante el programa PL- 480, que "nos han creado una dependencia total" de las donaciones.

Entre 2006 y 2009 las importaciones bolivianas de harina de trigo aumentaron de 157.260 a 301.113 toneladas, a un costo superior a 325 millones de dólares en los cuatro años, estimó el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

El 4 de abril de 2007 el gobierno redujo a cero el gravamen arancelario para la importación de trigo y harina de trigo (Decreto Supremo 29090); el 18 de julio autorizó la importación y comercialización de harina de trigo a través de la Secretaría Ejecutiva de la PL-480 (DS 29195); y el 15 de agosto de ese año prohibió la exportación de trigo y harina de trigo (DS 29299).

En febrero de 2008 el Ejecutivo extendió nuevamente la liberación arancelaria para las importaciones trigo y sus derivados y prohibió "de manera excepcional y temporal" su exportación. En 2008 la producción nacional de trigo alcanzó 115.200 toneladas métricas y fue necesario importar 229.300 toneladas para cubrir la demanda interna de 409 mil toneladas. (Ver cuadros adjuntos)

El 2009 fue el año del mayor volumen importado de trigo, con un total de 302.749 toneladas, y en 2012 las importaciones de harina de trigo crecieron 234% comparadas con 2002 en términos de valor, y 71% en volumen. El 99% de las compras de grano de trigo provienen de Argentina y La Paz concentra el 80% de las importaciones.

#### Producción nacional

El estudio Identificación y Mapeo de la Cadena Productiva de Trigo, realizado por la empresa Ingeniería de Proyectos y Desarrollo Económico y Social (Improdes), indica que la superficie cultivada de trigo en Bolivia alcanzó las 113 mil hectáreas en la gestión 2002.

Según el Presidente Morales, cuando asumió el mando en 2006 en Bolivia sólo se cultivaban 68 mil hectáreas de trigo, pero "decidimos incentivar y aumentamos la producción poco a poco hasta 70 mil, a 90 mil y luego a 120 mil hectáreas". (Ver cuadros adjuntos)

En 2008 Bolivia contaba con una capacidad de molienda instalada de 855 mil TM/año. Santa Cruz era la región de mayor aporte triguero con 90 mil TM/año, seguida por Chuquisaca (21 mil TM/año), Cochabamba (18 mil TM/año), Potosí (15 mil TM/año), Tarija (5 mil TM/año) y La Paz con 3 mil TM/año.

En 2010 la producción de trigo marcó un récord de 130 mil hectáreas cultivadas que cubren entre 35 y 40% de los requerimientos de la población, destacó el Vicepresidente Álvaro García, e insistió en la importancia de alcanzar las 250 mil hectáreas para abastecer la demanda interna.

Por su parte, el Presidente Morales resaltó que la producción nacional de trigo creció de 122.400 toneladas en 2006 a 221 mil toneladas en 2010, es decir 81%, y se fijó como meta alcanzar la autosuficiencia alimentaria en los siguientes cuatro años.

En 2011 la producción triguera ascendió a casi 252 mil toneladas, sin llegar a cubrir el consumo nacional estimado en 600 mil toneladas. En 2012 los cultivos de trigo abarcaron una extensión aproximada de 191 mil hectáreas distribuidas entre el valle y el oriente.

El gobierno se fijó como meta producir el 80% del requerimiento interno en un plazo de cinco años. Con ese propósito, el Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal de Bolivia (Iniaf) debía liberalizar el año pasado dos nuevas semillas de trigo harinero de alto rendimiento y resistente a las plagas, enfermedades y fenómenos climáticos adversos. (2)

En la actualidad el país solo produce 40% del trigo que demanda el mercado interno y el resto se importa. Con el fin de ampliar la producción de trigo, el gobierno de Bolivia ha presupuestado 64 millones de dólares para créditos destinados a los pequeños productores.

#### Notas:

- 1. Soberanía y seguridad alimentaria en Bolivia: Políticas y estado de situación; Enrique Ormachea Saavedra, Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (CEDLA), noviembre de 2009. AIPE, Comida propia...Comida Ajena. Alimentos en Bolivia. Disponibilidad y donaciones AIPE, La Paz, 2004, citado por Enrique Ormachea.
- 2. Las nuevas semillas fueron desarrolladas durante seis años de estudios. El rendimiento normal de las variedades de trigo es de 1,2 a 1,5 toneladas por hectárea, pero las nuevas variedades tienen un rendimiento superior a las tres toneladas por hectárea.

# Empresarios asiáticos llegan para comprar alimentos

LUNES, 22 DE JULIO DE 2013 09:47 | ESCRITO POR EL DEBER | NOTICIAS

Una comitiva de empresarios de China y de Japón llega hoy al país con la misión de concretar negocios y llevar alimentos a ambos destinos del continente asiático.

Los ejecutivos de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) serán los anfitriones de la delegación visitante. Para hoy está previsto un recorrido por varias haciendas productivas de la zona este del departamento, donde verificarán el manejo, la calidad y el procesamiento de alimentos.

De acuerdo con el plan organizado por la CAO, los empresarios asiáticos verificarán hoy los campos productivos de granos y algunas estancias ganaderas en tierras bajas